









つきましては、全体としまして、十六億ドルの予定であり、輸入につきましては二十一億ドルの予定でございますが、このうちドル地域に対しまする輸出が三億五千万ドル、ドル地域からの輸入を十一億ドルというふうに、大体上での予定をいたしております。大体以上であります。

○深澤委員 そういたしますと、ドル地域に対する輸出入関係は非常に順調に行く。つまり輸入に困難しておるが、輸入も相当伸びるというぐあいに、数字上は考えられるのであります。が、そのような、輸入が伸びるという楽觀的な考え方を持つて間違いないでありますか。

○井上(尚)政府委員 先刻ボンド問題についていろいろお話をあつたのでありまするが、今日のわが国の貿易情勢から申しまして、從来のドル地域から程度輸入ができるだけボンド地域に切りかえて行く。逆に輸出につきましては、ボンド地域に対しましては、ボンド累積の現状にかんがみまして、ある程度輸入と見合うような程度にこれを抑える必要があり、逆にドル地域への輸出を大いに増進する必要がある。大ざつぱに申しましてそういうふうにわが国の貿易構造と申しますか——重要な材料、食糧等をドルから輸入し、そして多くのものをスターリング地域、ボンド地域へ輸出しておつたといふ意味合いからしまして、今後のドル地域に対しましての輸出の増進につきましてもないところであります。そういう意味合いでございまして、この際相當な転回、切りかえが必要である。ここにわが国の今日の貿易問題の最も困難な重要なポイントがあることは、申すまでもないところであります。そういう意味合いからしまして、今後のドル

ましては、格段のいろいろな努力を要するかと存ずるわけでありまして、今通産省としましても、いろいろドル地域に對します輸出の増進方策につきまして、着々各種の方策を講じつつあるような状況であります。なおまた買料買付のマーケットを、ドル地域からボンド地域の方へ切りかえて行く、しわゆる買付市場の転換という問題について、ここにボンド地域からの輸入の促進という問題につきまして、いろいろな方策を講じておるということは、先ほど政務次官の方から申しました通りであります。

○深澤委員 最近において、特にドル地域であるアメリカの關稅の問題が非常に大きな問題になつて、まぐろのかん詰に対する関稅引上げという問題では、日本のアメリカに対する貿易に対する影響として、非常に大きな影響を持つておると思うのですが、そういうような傾向が各商品にわたつて出て来るという傾向になるとすれば、これはいかに計画的立てるに立たれても、非常に困難をわれわれは抱え入ると思うのであります。そういう問題についても、通産省においても相当の苦慮をされておるようと考えられますのであります。あの關稅引上げというような問題がどういうことになるか。その見通しについてお伺いしたいのであります。

○本間政府委員 御指摘のありましたように、まぐろの問題で關稅上の引上げの問題がございまして、昨年來政府も民間も一緒になりまして、いろいろアメリカの輿論を喚起する、あるいは業者に日本の事情を説明する、といったような運動をいたしております。まだ

最後的なところまで詰合ひは進んでおりませんけれども、大体数量を限りまして、その限りました数量の範囲内で、税をかけないというような考え方で、この問題を解決しようというふうな情報を接しております。それから品物によりましてまた問題がありますので、その方面的申入れも近くいたしました。御指摘のように、アメリカの国内の業者との関係なども、關稅の問題にはあるのでござりますけれども、しかしながら私は私どもといたしましては、できるだけ当局あるいは当業者の方と詰合ひをいたしまして、了解を深める、また利用いたします消費者の方の輿論等にも訴えまして、できるだけひとつ有利な解決点に到達したいということです。ただいませつから努力中でござります。

して融資が進んでおりません点を考慮して、大体当初私どもが計画いたしました程度の実績を、上げ得るものというふうな見通しを持つております。  
なお詳細は輸出銀行の専務理事が見ておりますから、そちらの方からお聞き取りを願いたいと思います。

○山際説明員 輸出銀行の過去一箇年間の業績に関しまして、ただいまお尋ねがございまして、銀行局長からお答えがございましたが、さらに少し内容に立ち至つて申し上げますと、当初この銀行設立の必要がとなえられまして、それが実現をいたし出発いたしましたところの予定に比べると、やや業績振わざる模様があつたのでございまして、それは諸般のプランとの比較の結果が低調であつたのを認められる方ですが、なか／＼国際競争上、価格その他の点において、十分に成果を上げることができませんでしたために、非常に好況を呈して参りまして、自然日本に対しましても、輸出船の建造の注文が多量に参るようになつたのでござります。従いまして年末から年初にかけて、昨年の秋ごろから御承知のように世界の造船界が非常に好況を呈して参りまして、この種の輸出が非常に振興する見込みでござりまするから、年間を通じて考えまするならば、大体において当初予定された実績を上げ得ることになるだろう、かよろしくお見通しておる次第でございます。

なるほど造船関係にも多少の動きがあるようですが、大体船舶関係については、圧倒的にパナマとの関係に一番盛んになつておりますのは、船籍をパナマに置くアメリカ系のタンカー、つまり油槽船であります。アメリカ資本の経営によるものでありまするが、各般の情勢上、船籍をパナマに置くものが多いということから、かような結果になつております。

○深澤委員 それからこの業績を見ますと、ペキスタン関係が、特に織維機械等について非常に輸出が盛んになつております。今後われわれはインドあるいはビルマ等との關係が、もつと緊密にならなければならぬと考えてゐておりますが、特にペキスタンだけ非常に飛び離れて輸出金融が多いのであります。この關係はどういう事情でござりますか。

○山際説明員 御指摘のようにアントンものの輸出に關しましては、ペキスタン向けがなかなか多いのですが、その事情といたしましては、私どもの承知いたしております限りおきましては、御承知の通りペキスタン国はインドの國とわかれまして、独立をいたしたのでございますが、以前のインドの工業施設といふものは、その大部分が現在のインドの方に残りました。ペキスタンの方には目ぼしい工業が来なかつたということを伺つておるのでございます。従いまして建国以来、ペキスタンといたしましては、その工業力の増進ということに、非常に力を

注いでやつておるという話でございま  
す。特にこの繊工業、なかんずく紡織  
工業に関しては、特別に政府が力  
を入れてやつておる。そういうことを  
承つておりますので、その結果がこの  
数字となつて現われたものと考えてお  
ります。

○山際説明員　電氣機械類の沖縄に對して輸出された分は、これは沖縄において相当大きな火力発電所が建設された結果でございます。件数がいろいろありますと、建築の關係とか、あるいは機械設備その他それ／＼専門の商社がございまして、そのために口数がわかっておりますが、要するに一体といたしまして、相當大きな火力発電所が設けられたため、このプラントを輸出いたのがこの数字でございます。なむち貿易政策の見地からいたしまして、概算額の中で十五億四千四百万円といふ大いに、これは協調融資並びに手形割引等の關係で、沖縄が圧倒的に多いておりますが、沖縄との貿易ということになりますと、これは米軍の基地でござります。ここにもプラント輸出ということになりますと、これは米軍の基地でござりますが、私は貿易というやつは体こちらで輸出をすれば、向うからまた何かを輸入するという双務關係が田滑に行くのが、貿易の基礎的な條件であると思うのであります。非常に多額のものが米軍の基地である沖縄に輸出されるということは、これは貿易の當道じやないというやうに考えるのでありますけれども、この点はどうですか。

繩に相当これに匹敵するような輸入の期待があるかというようなお尋ねであります。なるほど輸入輸出の收支の均衡は望ましい状態でござりまするが、これは全部米ドル扱いになつておりまするため、日本のドル貨といたしまして、他の地域から相當重要な物資を輸入し得る資源をも生じたわけでござりまするので、実行いたしてさしつかえない輸出と考へた次第でござりますす。

いたしますが、大体この法案の改正に基いて、輸出銀行の性格が輸出入と関して、わが国の輸出の振興に役立つ原材料という点に、この輸入の重点を置くよう考えておりますが、この輸出の振興に役立つ原材料というものは、大体何を予定されているのか。その点を伺います。

が、そういう正確な、明細な計画を立てて行かなければ、この輸出銀行を輸出入銀行にして、今度は輸入金融をやれば、日本の原材料はどうしても確保されて行くのだ、そういう形の中でボンド過剰の問題も解決されるであります。ようし、日本の原材料の不足も解決されるであろうというような期待を持つわけであります。今のお話によりますと、相当長期の見通しの上に立たなければ、この輸出銀行を輸出入銀行にしたということですが、日本経済に役立たないという結果になつて来るのあります。して、私はやはりその明細な計画というものを、一応承知する必要があるのです。あります。が、もしおわかりになつておりますれば、ひとつお聞かせ願いたいと思います。

○河野(通)政府委員 先ほど申し上げましたように、そう五年も十年も先の問題だけを考えるわけではございません。現在働いたとしておりますものは、それから出て参りますものを輸入しながらさらにその開発の生産力を拡充いたして行くための開発資金を供給して行く、こういう形になつておるわけでありまして、非常に長い将来にだけ期待いたしておるわけではございません。

なお先ほど申し上げました品目についての具体的な調査のできたものにつきましては、輸出銀行の事務理事の方から御説明申し上げます。

○山際説明員 ただいま関係業者の間におきまして、主として東南アジア地域において、日本が輸出を振興いたしましたのに必要な原材料の入手ということについて、しかもそれは主として

たし、またそれ／＼現地の関係筋と話しなどを進めておりますのが、数回ござります。たとえば鉄鉱石について申上げますならば、香港の馬鞍山という山がございます。あるいはマレーのズングン、タマンガン、ロンビンなどという鉱山がございます。またフィリピンにおましても、ララツブ鉱山との間に日本の製鉄業者が話合いを進めておりますことは、過般の新聞にも伝えられておる通りでございます。そのほかインドにもオリッサ、ピハール地区におきまして、相当大きな鉱山がございます。それについて業者が調査を進めておる点があるのです。また昨年すでに実行をいたしましたものといたしまして、ボルトガル領のゴアから鉄鉱石を、ことしの秋から年々五十万トン程度輸入するという契約も、すでに結ばれておるような次第でございます。マンガンにいたしましても、フィリピン、奄美大島などに二、三業者が調査を進めておる点がございます。また銅につきましては、フィリピンのラブ鉱山あるいは台湾の一部などについて、調査が進められております。そのほかボーキサイト、これはマレーその他でござります。そのほか塩につきましてはタイでありますとか仏印の地区でありますとますが、それらについてそれ／＼関係業者が調査を進めております。かようにいたしまして、いろいろ話は起きております。何分にもこれは外国との話合のことでござりまするし、そういう具体的にかつ当方で計画をいたしましたとして、いろいろ話は起きております。何分にもこれは外國との話合のことでござりまするし、そういうふうに申上げますならば、香港の馬鞍山という山がございます。あるいはマレーのズングン、タマンガン、ロンビンなどという鉱山がございます。

申し上げました通り、ゴアの分はもう実現をいたしております。今述べましたような諸点につきましても、遂次この年内に実現を見て行くものであろうと、期待をいたしておる次第でござります。

○深澤委員 まあ各東南アジア地域に非常にたくさん資源がある、その調査を現在やつておるというぐあいに言われておるのであります。それがわが国が国内の問題であれば、しごく簡単に解決すると私は思うのであります。が、東南アジアと日本の関係は必ずしもうまく行つていないと私は思います。たゞ、とえて申しますれば、フィリピンにおきましても賠償問題等が相当問題になつております。インドネシアにおいてもそういう問題がござります。インドネシア、ビルマ等につきましても、今後和條約といふ問題が相当困難な道をたどるであろうと思ひます。そういうような状況にあるときだ、どこにもあるべきである、かしこもあるという調査が一応できましても、そことの具体的な関係が成立をいたしまして開発するということは、相当の日子とまた国際的ないいろいろな問題の解決が必要であると考へるのであります。ただ日本側で、あるそこにもある、ここにあるといふことだけでもつて計画を立てられると、この計画に大きな軸轆を来すと考えます。そういう関係につきまして、現在調査しておるところが必ず実施機動で生きるというような意見通しを持つておられるのかどうか。その点をひとつお伺いいたします。

ありましたようなものはすべて近く実を結ぶというようには、私ども考えておりません。今後いろいろな関係でこの問題は対外折衝として、だんくして来るものであろうと思います。私どもはできるだけこういう関係が伸びて行くことを、期待いたしております。なおフィリピンその他の対日感情その他他の問題もございますが、これらの地域といったとしても、経済の、ことに資源の開発については、非常に大きな経済的利益に關心を持つておりますことは、申すまでもないことであります。これらの経済的利益と、日本の期待いたしまする経済的利益とは、必ずやどこかでうまく合致するところがあると思います。こういう観点から、私どもはこれららの計画ができるだけ多量に実を結ぶように努力もいたしたいと思いまして、期待もいたしておる次第であります。

なお光ほど山際さんから御説明がありましたゴアの問題の例がありました。が、今般輸入業務を輸出入銀行に認めて参りますことにいたしましたその輸入の態様は、ゴアについてやりました経済開発のためのプラント輸出と、ちょうど彼らはの関係になるわけであります。ゴアの例で申し上げますと、ゴアの地区の開発の機材を日本からプラント輸出して、これに対する支拂いを向うから原石による。それをこちらに輸入して来る代金でもつて支拂いますかわりに、現地でこれらの開発の資材でありますとか、あるいは労力です。今般輸出入銀行に認められる輸入金融は、日本からプラント輸出をいたりますとか、そういうのが調

達できる。資金さえ供給いたしますならば、その地域で必ずしも日本からプラント輸出しなくとも、そつちで開発が促進できる。こういったようなものにつきましては、プラント輸出という制度に限らず、資金を供給するという形で、その供給された資金の返済は、それらの地域からの鉱物資源の日本への輸入によつて返される。こういうふうな措置をとつたのであります。プラント輸出と今般の輸入業務とは、一見非常に形が違つておるようでありますけれども、必ずしも美体はそう大きな開きがないというふうに、御了承いただきたいたいと思います。

○深澤委員 それからこの金融関係につきましては、市中銀行との協調融資をするこことになつてゐるようではありますが、この協調融資の場合における輸出銀行が受持バーセンテージと、市中銀行の協調融資のバーセンテージは、どの程度を予定されているのか。その点をひとつお伺いしたいと思います。

○山際説明員 現在までの協調融資は、輸出銀行八割、市中銀行二割の分担でやつております。今後も当分の間はそれを継続する考え方であります。

○深澤委員 その八割、二割という関係について、市中銀行の方でも積極的に協力するという態度に出られているのかどうか。その点をひとつお伺いしたいと思います。

○山際説明員 八割、二割の分担につきまして、市中銀行から輸出銀行の大体從前の八割、二割の割合でもつた要求には、格別接しておりません。少くとも市中銀行と輸出銀行との

○深澤委員 先般官商委員が山際さん  
に質問したときの山際さんの御答弁に  
よりますと、フィリピンの開発につい  
て米国の銀行が金融を行つておる。そ  
れを日本の輸出銀行が保証をしておる  
ということをちょっとお伺いしたので  
あります。が、この問題はどういう事情  
になつておりますか。その点をひとつ  
お伺いしたいと思います。

○山際説明員 お尋ねの点は、最近の  
新聞に報道されました通り、輸出銀行  
の保証をまつまでもなく、市中銀行が  
アメリカの銀行に保証することによ  
つて解決いたしましたのでござります。す  
なわち日本側の製鉄業者の代行者であ  
るある商社が、バンク・オブ・アメリカ  
から資金を借りまして、それをフィイ  
リピンの鉱山に前拂いをいたしまし  
て、その借入金について日本側の大銀  
行三行が保証的地位に立ちまして、そ  
の商談は成立をいたしました。輸出銀  
行が関係する余地はなかつたわけでござ  
います。

○深澤委員 それからその融資の期限  
の問題であります。が、融資期限を六箇  
月超から三箇月超に改め、輸入金融  
資期間を三箇月超三年以内、特別の  
ものには五年以内、こうしたことにな  
つておるのであります。私は少しう  
とある感覚上、どうもこの点がうま  
くのみ込めないのでござります。この  
間の御説明をひとつ詳細にお願いした  
いと思います。

○山際説明員 今回御審議願つております改正案は、輸出銀行が從前受けて  
おりましたところの拘束、すなわち最  
短六箇月、最長五年という期間のう

いたしまして、三箇月以上の方をいま少し拡張取扱い得るということにしようと、いう趣旨でございます。それは過去一年間の経験によりますと、輸出銀行が扱いますのは、六箇月以上の長期のものでなければならぬことでありますため、に、六箇月には満たないけれども、たとえば四箇月、五箇月程度の輸出契約において、金融をつけ道が乏しいと、いう具体的な問題に遭遇をいたしましたのでござります。御承知のように貿易手形の制度がございまして、日本銀行を中心として、短期の貿易金融につきましては円滑なる運用を行われておりますが、その期間が三月でござります。それと輸出銀行の六箇月とのちょうど中間にはさまれます期間がございますので、その間隙を今回の措置によつて救い得るかと考えるのであります。同様の事情は輸入金融についても期待できると思いますから、輸出入あわせまして三箇月以上ものから取扱い得る、こううふうにいたそうという改正案でございます。

○深澤委員 手形の割引も相当やつておるようあります。不拂い手形といふような問題は全然起りませんか。

○山際説明員 全然生じております。しかし、かつそのおそれはないものと考えます。

○小山委員 一二、三追加して伺つておきたいのであります。この輸入金融をやる場合に、これは国内の業者に対する円の金融だけやるのであります。それとも外国の業者に対してもたとえばボンドの金融をやるとかいうふうなことも、この法律ができるのでありますか。

○河野(通)政府委員 輸入業務につきましては、とりあえずのところとして国内の業者に対する金融でいいと思います。国内の業者に対する円の金融が大体原則になると思いますが、場合によりましたら国内の業者に対する外貨の金融もできる道は開いてあります。

○小山委員 外国からの輸入原料、たとえば先ほど山際さんからお話をありましたように、外國の鉱山を開発する場合に、外國で資金の手当ができる、というような場合のことも想定されておるようですが、その場合に日本政府が持つておる外貨を、外國の業者に貸し付けるというようなことをこの法律でできる余地があるのですか、ないのですか、それを伺いたい。

○河野(通)政府委員 御承知の通り、輸出につきましてはある程度そういうことを考えております。今般の輸入業務につきましては、とりあえずのところとしては、国内の業者に対する金融だけでけつこうであろうということで、法律になつておるのであります。

○小山委員 法律上できるのかできないうのかということをお伺いしておるのです。

○河野(通)政府委員 法律上は、輸入金融に関する限りでは、国内の業者に限つております。

○佐藤委員長 ただいま議題になつております三案中、日本輸出銀行法の一項を改正する法律案につきましては、確かに御質疑はございませんか。

○佐久間委員 ただいま議題になつておられます三案中、日本輸出銀行法の一部を改正する法律案につきましては、すでに質疑も盡されたことと思ひますので、この際本案に對しては質疑を打ち切られんことを望みます。

○佐藤委員長 ただいまの佐久間君の動議のごとく決定するに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼べ者あり

○佐藤委員長 御異議なしようありますから、本案に對しましては以上をもつて質疑を打ち切ることといたします。

午前中はこの程度にとどめて休憩いたしました。午後は一時半より再開いたします。

午後零時十分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕